

CONFLICTOS

AFGANISTÁN: Se incrementan las detenciones de activistas afganas mientras se reúnen en Oslo diferentes gobiernos con los talibanes

BURKINA FASO: El país padece un nuevo golpe de Estado

BURUNDI: Enfrentamientos entre las Fuerzas Armadas burundesas y el grupo armado burundés RED-Tabara en territorio congolés

CAMERÚN: El país acoge la Copa de África en medio de la persistencia de la violencia en diversas partes del país

COREA DEL NORTE: Se incrementa la tensión en la península coreana por el notable incremento en el número de ensayos armamentísticos por parte de Corea del Norte

GUINEA-BISSAU: Intento fallido de golpe de Estado deja un balance de 11 personas muertas

MALÍ: Las sanciones de la CEDEAO por el retraso electoral en Malí y la llegada del apoyo militar ruso desencadena una escalada de la tensión entre Malí y Francia que desemboca en la retirada de la operación Takuba

MYANMAR: Escala la violencia en diferentes zonas del país con intensos enfrentamientos entre las fuerzas armadas y los grupos de resistencia

NICARAGUA: Unas 70 organizaciones de dentro y fuera del país conformaron el Consejo Nacional por la Transición Democrática, que llama a derrocar al Gobierno

RUSIA – UCRANIA: El Ejército ruso invade militarmente Ucrania y desencadena una grave crisis humanitaria

SIRIA: El mayor ataque de ISIS desde 2019 deriva en choques con fuerzas kurdas que causan cientos de muertes y posteriormente una operación de EEUU acaba con el líder del grupo

YEMEN: Se intensifica el conflicto armado y las hostilidades provocan el mayor número de víctimas civiles en tres años

CONSTRUCCIÓN DE PAZ

CHAD: La Junta Militar pospone el dialogo nacional inclusivo a mayo de 2022

REPÚBLICA DEMOCRÁTICA DEL CONGO (RDC): Cumbre de siete Estados en RDC para reflexionar sobre el acuerdo de paz de 2013

TAILANDIA (SUR): Se reanudan las negociaciones presenciales tras un intervalo de dos años

CONFLICTOS

AFGANISTÁN

Se incrementan las detenciones de activistas afganas mientras se reúnen en Oslo diferentes gobiernos con los talibanes

La situación en Afganistán continuó deteriorándose. Se incrementaron las detenciones de activistas afganas en favor de los derechos de las mujeres y las organizaciones humanitarias advirtieron de la situación de emergencia que estaba viviendo gran parte de la población. Más de la mitad de la población del país estaba en niveles de inseguridad alimentaria de crisis o emergencia. El Gobierno de Noruega acogió una reunión entre diplomáticos occidentales (Noruega, EEUU, Francia, Reino Unido, Alemania, Italia y la UE) y representantes talibanes, que se desplazaron a Oslo en el primer viaje a Europa desde la toma del poder en agosto de 2021. La reunión se produjo después de un primer encuentro entre los talibanes y representantes de la sociedad civil afgana exiliada, promovido por el Gobierno noruego y en el que participaron varias defensoras de los derechos de las mujeres. La reunión estuvo centrada en la situación humanitaria en el país y también se abordó la situación de derechos humanos y la cuestión de un gobierno inclusivo. Aunque los Gobiernos señalaron que la continuación de la ayuda humanitaria al país estaría condicionada a la mejora en la situación de derechos humanos y el acceso a la educación para las niñas y no se produjo un reconocimiento oficial al Gobierno talibán, algunos análisis interpretaron la reunión como un reconocimiento de facto al régimen. En febrero, en una decisión enormemente polémica y criticada por amplios sectores de la población afgana, el presidente de EEUU anunció que 7.000 millones de dólares del Banco Central de Afganistán depositados en EEUU y congelados tras la retirada estadounidense, serían transferidos a la Reserva Federal de Nueva York para ser utilizados en ayuda humanitaria para Afganistán y para compensar a las víctimas de los atentados del 11S.

- Asad Hashim y Mohsin Khan Momand, *After Oslo talks, what's next for Afghanistan?*, Al Jazeera, 31 de enero de 2022
- Tolo News, *Oslo Talks: Afghan Women Activists Meet With Islamic Emirate*, Tolo News, 24 de enero de 2022
- IASC, *Team of Humanitarian Experts Concludes Mission to Afghanistan and Calls for Support to Life-Saving Humanitarian Action*, 25 de febrero de 2022
- US-Europe Joint Statement on Afghanistan, 27 de enero de 2022

BURKINA FASO

El país padece un nuevo golpe de Estado

El 24 de enero el país padeció un golpe militar que derrocó al gobierno presidido por Roch Marc Christian Kaboré, siendo depuesto por el teniente coronel Paul-Henri Sandaogo Damiba, líder del Movimiento Patriótico para la Salvaguarda y la Restauración (MPSR). Damiba había sido ascendido a comandante de la tercera región militar de Burkina Faso por Kaboré el pasado diciembre. Los golpistas anunciaron la disolución del gobierno, de la Asamblea Nacional, la suspensión de la Constitución y el cierre de las fronteras del país. De este modo, Burkina Faso se convirtió en el cuarto país de la región en padecer un golpe de Estado en los últimos 18 meses, tras los golpes en Chad, Guinea y Malí. Al igual que lo sucedió en Malí y Guinea, el golpe generó reacciones dispares al interior y exterior. A nivel interno, y a diferencia de lo ocurrido tras el golpe de 2015, la población no salió a las calles a defender las instituciones democráticas, en gran parte debido al enorme malestar con la situación económica y el deterioro de la situación de seguridad que padece el país. Sin embargo, a nivel externo, el golpe generó la condena de la UA, la CEDEAO, la ONU, EEUU o Francia, entre otros actores. Tanto la UA y la CEDEAO suspendieron a Burkina Faso de sus organismos, sin embargo, a diferencia de Malí, la CEDEAO no impuso sanciones a los golpistas en Burkina Faso, enviando una misión de mediación al país. De forma paralela, informaciones de prensa anunciaron que un grupo de contratistas militares rusos de la autodenominada "Comunidad de Oficiales para la Seguridad Internacional", con sede en la República Centroafricana (RCA), publicó en una carta el ofrecimiento de su apoyo militar a los líderes golpistas en Burkina Faso, ofreciéndoles entrenar al ejército del país en su lucha contra los movimientos yihadistas. A finales de febrero, según informaciones de prensa, un informe de la comisión a cargo del proyecto de transición –órgano establecido a principios de febrero por la junta militar– propuso un periodo transicional de 30 meses para el retorno al orden constitucional y la celebración de elecciones en el país, sin que este fuera aún validado por la junta militar.

- AlJazeera, *Burkina Faso army says it has deposed President Kabore*, 24 de enero de 2022
- AfricaNews/AFP, *African Union Condemns "Attempted Coup" in Burkina Faso*, 24 de enero de 2022
- France24, *France, UN Join West African States in Denouncing Burkina Faso Army Takeover*, 25 de enero de 2022
- BBC, *Russian Mercenaries Offer Aid to Burkinabè Coup Leaders*, 26 de enero de 2022

CONFLICTOS

- News24, [African Union Suspends Burkina Faso after Coup](#), 31 de enero de 2022
- LeFaso, [Burkina : Vers une transition de 30 mois ?](#), 23 de febrero de 2022

BURUNDI

Enfrentamientos entre las Fuerzas Armadas burundesas y el grupo armado burundés RED-Tabara en territorio congolés

Diferentes testigos han confirmado la presencia de cuerpos de seguridad burundeses en territorio congolés que habría desembocado en enfrentamientos entre los cuerpos de seguridad burundeses apoyados por la milicia juvenil del partido CNDD-FDD en el poder en el país, las Imbonerakure, contra el grupo armado RED-Tabara, en la localidad de Lemera, situada en la provincia congoleesa de Kivu Sur, a principios de año. El líder comunitario del área de Lemera ha confirmado que las tropas burundesas penetraron ilegalmente en territorio congolés en diciembre en persecución del grupo armado, que tiene su base en territorio congolés y desde donde periódicamente lanza ataques contra territorio burundés. El mismo grupo ha confirmado los ataques de los cuerpos de seguridad burundeses, en los que habrían causado la muerte de 10 soldados y otros 20 habrían resultado heridos. El grupo es responsable del ataque al aeropuerto de Bujumbura que tuvo lugar el 21 de septiembre, en el que resultaron heridas 50 personas. El portavoz de las Fuerzas Armadas congoleesas en la provincia de Kivu Sur no ha confirmado ni desmentido las informaciones. La presencia de grupos armados y cuerpos de seguridad extranjeros en RDC ha sido motivo de grave preocupación en desde los años noventa. En diciembre se produjeron enfrentamientos en la localidad de Goma, capital de Kivu Norte, entre residentes y la Policía, cuando circularon rumores en torno a que soldados ruandeses se estarían haciendo cargo de garantizar la seguridad en la ciudad.

- Channel Africa, [Rebel group Red Tabara confirms clashes with Burundian army](#), 5 de enero de 2022
- Africanews, [Burundian forces in Eastern DRC, claim local sources](#), 5 de enero de 2022

CAMERÚN

Camerún acoge la Copa de África en medio de la persistencia de la violencia en diversas partes del país

Dos años y medio después de lo previsto, Camerún alberga la Copa Africana de Naciones (AFCON) entre el 9 de enero y el 6 de febrero. El torneo se trasladó a Egipto en 2019 por preocupaciones

sobre la preparación de Camerún en términos de infraestructuras, y en 2021 se retrasó debido a la pandemia de la COVID-19. La decisión de acoger la Copa ha sido controvertido debido al conflicto armado que padece el país en las regiones anglófonas del suroeste, iniciado a partir de movilizaciones pacíficas en 2016 y que a raíz de la declaración de independencia de 2017 escaló gravemente, por la respuesta gubernamental y la proliferación de grupos insurgentes que le intentaron hacer frente. Aunque los grupos armados lanzaron ataques en ciudades de la región afectada por la violencia, como Buea y Limbe, que están organizando partidos de AFCON, los cuerpos de seguridad cameruneses aseveraron que los separatistas no han podido interrumpir los juegos. La persistencia de los combates han privado a unos 700.000 estudiantes de su educación, según Human Rights Watch. Unos 6,2 millones de cameruneses necesitan ayuda humanitaria, pero la mayor parte de la cobertura de los medios se ha centrado en el arbitraje caótico durante el partido Túnez-Malí y la posible interrupción de la Premier League inglesa por parte de la AFCON. El 10 de diciembre de 2021, la Asociación Europea de Clubes escribió a la Confederación Africana de Fútbol (CAF) amenazando con retener a los jugadores africanos por la variante omicron, una decisión que habría desafiado las reglas de la FIFA. Como el segundo torneo continental más antiguo del mundo, AFCON siempre ha tenido un componente político, ya que su primer torneo tuvo lugar en 1957, cuando los países comenzaron a independizarse del dominio colonial bajo la retórica de un torneo por un África independiente, que mostraría la capacidad del continente para organizar y mantener sus propias instituciones deportivas. Las Estrellas Negras de la Ghana del primer presidente de Ghana, Kwame Nkrumah, ganaron la AFCON en 1963, seis años después de la independencia, y en 1996, la nación anfitriona Sudáfrica ganó su primer campeonato con un equipo multirracial posterior al apartheid. En este sentido el think tank International Crisis Group señaló que la celebración en Camerún de la AFCON podía ser una oportunidad para promover un alto el fuego, haciendo un llamamiento a los actores internos y a la comunidad internacional para avanzar en ese sentido, aunque las partes no respondieron al llamamiento. Camerún decretó la vacunación obligatoria para permitir la asistencia a los partidos, lo que vació completamente los estadios en un país en el que solo el 3,1% de la población tiene al menos una dosis, ya que el gobierno de Camerún inició una campaña de vacunación en noviembre de 2021. La mayoría de las naciones africanas no alcanzaron el objetivo de la OMS de vacunar al 40 % de su población para diciembre de 2021. Menos del 10 % de la población africana está vacunada.

CONFLICTOS

- Gbadamosi, Nosmot, “Cameroon Hosts Africa Cup of Nations Amid Ongoing Violence”, Foreign Policy, 19 de enero de 2022
- International Crisis Group, *Cameroon Needs an African Cup Ceasefire*, 9 de enero de 2022

COREA DEL NORTE

Se incrementa la tensión en la península coreana por el notable aumento en el número de ensayos armamentísticos por parte de Corea del Norte

Se incrementa la tensión en la península coreana después de que el Gobierno de Corea del Norte llevara a cabo siete ensayos de misiles durante el mes de enero, casi tantos como los ocho que realizó en todo el 2021. Además, se estima que uno de los mencionados ensayos, el 30 de enero, fue el de mayor alcance desde el año 2017. Según algunas fuentes, se habría testado un misil balístico de medio alcance que habría alcanzado una altitud de 2.000 kilómetros y que habría caído en el mar de Japón. El presidente surcoreano, Moon Jae In, declaró que dicho ensayo acerca a Pyongyang a reanudar su programa de misiles balísticos intercontinentales, rompiendo así una moratoria autoimpuesta sobre dicho programa de misiles en los últimos años. El presidente surcoreano también advirtió que el incremento en el lanzamiento de misiles por parte de Corea del Norte recuerda a la escalada de la tensión militar que se produjo en 2017, cuando Pyongyang llevó a cabo varios ensayos nucleares y lanzó misiles de largo alcance, algunos de los cuales sobrevolaron Japón. A mediados de mes, EEUU impuso nuevas sanciones a Corea del Norte, pero China y Rusia se opusieron a que el Consejo de Seguridad hiciera lo propio. Según algunos medios, la decisión de Pyongyang de acelerar su programa armamentístico se producen en un momento estratégicamente importante --justo antes del inicio de los Juegos Olímpicos de Invierno en China y de la celebración de las elecciones presidenciales en Corea del Sur en el mes de marzo-- y tendría la intención de llamar la atención de varias potencias regionales y mundiales y de presionar a EEUU sobre la reanudación de las conversaciones bilaterales, incluyendo la retirada o flexibilización de sanciones que estarían afectando gravemente a la economía norcoreana.

- France 24, *North Korea conducts largest missile test since 2017*, 30 de enero de 2022
- BBC, *North Korea missile tests: Biggest launch since 2017*, 30 de enero de 2022
- Al Jazeera, *US sanctions North Koreans, citing ‘ballistic missile’ tests*, 12 de enero de 2022
- Reuters, *U.S. pushing for more U.N. sanctions on North Korea over missiles*, 13 de enero de 2022

GUINEA BISSAU

Intento de golpe de Estado en el país deja 11 personas muertas

Tras una serie de golpes de Estado que tuvieron lugar en los últimos 18 meses en África occidental y el Sahel (Mali, Chad y Burkina Faso) el 1 de febrero se produjo un intento de golpe en Guinea-Bissau. Hombres armados atacaron durante cinco horas el palacio presidencial en donde se realizaba una reunión del gabinete de gobierno presidida por el presidente Umaro Sissoco Embaló y al primer ministro Nuno Gomes Nabiam. El golpe, que no fructificó, dejó un balance de 11 personas muertas, según fuentes oficiales. Tras el golpe, el Gobierno anunció una investigación y denunció que detrás del ataque se encontraban grupos armados vinculados con el narcotráfico en la región. Guinea-Bissau se ha convertido en las últimas décadas en una de las vías principales de tráfico de cocaína de América Latina a Europa. El bloque regional de África occidental, la Comunidad Económica de los Estados de África Occidental (ECOWAS), tras una cumbre celebrada el 3 de febrero en Accra, Ghana, anunció su intención de desplegar tropas en Guinea-Bissau para ayudar a estabilizar el país, sin dar detalles sobre su composición y tiempos de despliegue.

- AFP, *Guinea-Bissau Launches Probe into Botched Coup That Killed 11*, 2 de febrero de 2022
- Reuters, *West Africa Bloc to Deploy Stabilizing Force to Bissau after Coup Attempt*, 3 de febrero de 2022
- Daily Maverick, *Cocaine Trafficking Believed to Be behind Guinea-Bissau ‘Coup Attempt’*, 6 de febrero de 2022

MALÍ

Las sanciones de la CEDEAO por el retraso electoral en Malí y la llegada del apoyo militar ruso desencadena una escalada de la tensión entre Malí y Francia que desemboca en la retirada de la operación Takuba

Se produce un incremento de las tensiones entre el Gobierno de Malí, liderado por la Junta militar surgida del golpe de Estado de 2020, y los diferentes actores regionales e internacionales presentes en el país. Los diplomáticos occidentales han manifestado su preocupación ante la propagación de grupos extremistas y los persistentes problemas económicos y sociales en África Occidental y el Sahel se acercan a un punto de inflexión que podría tener consecuencias desastrosas para la región y más allá, en especial a raíz del deterioro de las relaciones con el Gobierno de Malí. La decisión de posponer las elecciones por

CONFLICTOS

cinco años por parte de la Junta Militar argumentando la situación de inseguridad provocada por la presencia de la insurgencia islamista en el país ha provocado el establecimiento de sanciones por parte de la organización regional CEDEAO. El 9 de enero la organización regional cerró fronteras al comercio con Malí, llamó a filas a los embajadores de cada país, congeló los bienes de Malí en cada banco central de un país miembro y frenó la asistencia financiera. Las medidas son las más duras desde el fin de la era IBK y vienen tras la presentación de un plan por parte de la Junta que preveía elecciones de aquí a un máximo de cinco años, en lugar de celebrarse en febrero de este año como estaba previsto en el acuerdo inicial. Esta hoja de ruta era previa al segundo golpe de Estado de mayo de 2021 que aupó al coronel Assimi Goïta al poder. El gobierno militar ha dicho que las medidas son “ilegales” y ha contestado replicando el cierre de embajadas y de fronteras con los países vecinos. El Gobierno militar de Guinea se ha desmarcado de la organización regional y ha dicho que apoya a Malí. Por su parte, la UE también ha impuesto sanciones a Malí en línea con las decisiones tomadas por la CEDEAO, mientras que Rusia y China impidieron que el Consejo de Seguridad de la ONU aprobara esas sanciones a propuesta de Francia. La Junta condenó las sanciones de la CEDEAO e insistió que era esencial elaborar una nueva Constitución antes de convocar nuevas elecciones. El organismo regional de África Occidental pretendía castigar al Gobierno por frenar el proceso de transición hacia un poder civil. Sin embargo, una buena parte de la sociedad civil maliense, e incluso, de otros países de la región han visto en las medidas de bloqueo una injerencia indirecta de Francia y los países del Norte global que pretenden presionar al Gobierno de Assimi Goïta por su aproximación a Rusia, según diversos analistas. Otro de los focos de tensión ha sido el progresivo deterioro de las relaciones entre la Junta y el Gobierno francés, de la que el último episodio ha sido la exigencia del abandono del embajador francés en el país. Este hecho viene precedido por el progresivo acercamiento del Gobierno maliense a Rusia, sobre todo a partir de comentarios del presidente francés en torno a la posibilidad de dismantelar la operación Barkhane, que formalmente presta ayuda militar al Ejecutivo maliense en su lucha contra los grupos extremistas. Las informaciones acerca de la presencia de mercenarios de la compañía de seguridad rusa Wagner han contribuido a enturbiar estas relaciones. En este sentido, el ministro de Defensa francés anunció el 7 de enero la llegada al norte de Malí de entre 300 y 400 tropas y personal ruso, aunque se desconoce su vinculación a la firma rusa de seguridad Wagner Group, información confirmada por el Ejército maliense de la llegada de instructores rusos que asistirán a las tropas malienses operando con helicópteros de combate que

Malí ha adquirido a Rusia. La Junta militar ha cerrado filas y ha endurecido su posición hasta el punto que anunció que se revisarían los acuerdos de colaboración militar con Francia y ordenó la salida de un contingente danés de la operación Takuba por no haber cumplido con los requisitos de autorización correspondientes. Esta decisión fue criticada por Francia, lo que provocó la reacción maliense con la orden de abandono del embajador como un acto de defensa de su soberanía. Tras estos hechos, Francia, Canadá y otros países europeos que participan en la operación Takuba han anunciado el 17 de febrero su retirada total de las tropas en Malí en una declaración conjunta, argumentando que ya no se reúnen las condiciones políticas, operacionales y jurídicas para poder desarrollar su misión. Dicha retirada se completará en 6 meses, y en paralelo han anunciado el inicio de conversaciones con Níger para poder trasladar el operativo militar y a este país. Malí ha reaccionado condenando la decisión por unilateral y ha exigido una retirada inmediata de la misión. Por último, Suecia anunció que su país también retirará las tropas de la operación Takuba y revisará su participación en la misión de mantenimiento de la paz de la ONU en Malí, MINUSMA. Takuba, compuesta por fuerzas especiales de 14 naciones europeas, entró en funcionamiento en 2021 con un mandato de tres años, como sucesora de la Operación Barkhane de Francia, que finaliza este año. A raíz de esta situación, Alemania también ha anunciado que reconsiderará su presencia en la misión de la ONU.

- [Risenberg, Annie, Mali's Military Authorities Propose 5-Year Extension of Transition Period, VOA, 4 de enero de 2022](#)
- [Russian military advisors arrive in Mali after French troop reduction, France 24, 7 de enero de 2022](#)
- [Paquette, Danielle, Two coups and no election later, West Africa cuts off Mali, Washington Post, 10 de enero de 2022](#)
- [Lederer, Edith M., Russia and China block UN support for sanctions on Mali, AP, 12 de enero de 2022](#)
- [Napolitano, Ardee y Irish, John, Sweden to withdraw from French-led special forces mission in Mali, Reuters, 14 de enero de 2022](#)
- [Négoce, Nicolas, Relations Mali-France : les autorités maliennes demandent à l'ambassadeur français de quitter Bamako, BBC, 31 de enero de 2022](#)
- [Entre le Mali et la France, la rupture est consommée, RFI, 1 de febrero de 2022](#)
- [Mali : Emmanuel Macron annonce le retrait militaire de la France et de ses partenaires européens, Jeune Afrique, 17 de febrero de 2022](#)
- [Niger becomes France's partner of last resort after Mali withdrawal, France 24, 18 de febrero de 2022](#)

CONFLICTOS

MYANMAR

Escala la violencia en diferentes zonas del país con intensos enfrentamientos entre las Fuerzas Armadas y los grupos de resistencia

Se produjo una escalada de la violencia en el estado de Kayah, con enfrentamientos entre las Fuerzas Armadas y grupos de resistencia (PDF, por sus siglas en inglés) en varias zonas del estado. Tras la masacre de 35 civiles el 24 de diciembre, se intensificaron los choques violentos, que han ocasionado el desplazamiento forzado de al menos 170.000 personas, la mayoría de las cuales se habría desplazado dentro del propio estado. En febrero las Fuerzas Armadas llevaron a cabo ataques aéreos en la ciudad de Moebye, después de varios días de intensos enfrentamientos. Decenas de integrantes de las PDF habrían muerto como consecuencia de los choques, así como un número indeterminado de soldados. También se registraron enfrentamientos entre Fuerzas Armadas y PDF en otras zonas del país como la región Sagaing o el estado Shan, donde se produjeron decenas de miles de desplazados. Por otra parte, los primeros ministros de Camboya y Malasia hicieron un llamamiento conjunto al Gobierno de Myanmar para que implementara el “Consenso de Cinco Puntos” que ASEAN acordó en 2021 como vía para resolver la crisis y el conflicto tras el golpe de estado militar. El llamamiento se produjo después de que el Gobierno militar fuera nuevamente vetado de la cumbre de ASEAN que tuvo lugar en febrero. Los cinco puntos incluían un llamamiento al cese de la violencia y al inicio de un diálogo constructivo entre todos los actores relevantes. El llamamiento se produjo después de que el primer ministro camboyano viajara a Myanmar en una visita que fue ampliamente criticada por haber ofrecido una imagen de reconocimiento internacional al régimen militar.

- [Junta Airstrikes Hit Lower Myanmar as Fighting Intensifies](#), The Irrawaddy, 21 de febrero de 2022
- [Cambodian, Malaysian PMs Call on Myanmar Junta to Implement ASEAN Consensus](#), The Irrawaddy, 24 de febrero de 2022
- [Myanmar military barred from ASEAN foreign ministers' meeting](#), Al Jazeera, 3 de febrero de 2022

NICARAGUA

Unas 70 organizaciones de dentro y fuera del país conformaron el Consejo Nacional por la Transición Democrática, que llama a derrocar al Gobierno

Daniel Ortega toma posesión del cargo de presidente de Nicaragua por quinta vez el 10 de enero, tras haberse impuesto por amplio margen en unas elecciones que según varios países y organismos internacionales no cumplieron con los estándares electorales y democráticos

mínimos. El día antes de dicha toma de posesión, a la que acudieron muy pocos mandatarios internacionales, unas 70 organizaciones nicaragüenses de dentro y fuera del país conformaron el Consejo Nacional por la Transición Democrática, que hizo un llamamiento a usar todos los medios cívicos para lograr una salida a la dictadura e iniciar una transición hacia la democracia. Dicho organismo también suscribió un acuerdo de unidad con el objetivo de “derrocar a la dictadura y rechazar toda propuesta de diálogo y elecciones mientras la dictadura esté en pie”. El Consejo Nacional por la Transición Democrática hizo un llamamiento a la comunidad internacional para que acompañe y secunde sus objetivos. Por otra parte, la UE impuso sanciones a varios dirigentes del Gobierno, el secretario general de la OEA informó al Consejo Permanente del organismo que el Ejecutivo no había respondido a su demanda de enviar una delegación de la OEA a Nicaragua y algunos países vecinos como Costa Rica, Panamá o República Dominicana hicieron un llamamiento para resolver urgentemente la que consideran una de las principales crisis que enfrenta la región. En paralelo, a principios de febrero el Congreso, a petición del Gobierno, retiró la personalidad jurídica a cuatro universidades --entre ellas la Politécnica de Managua, símbolo de las protestas del 2018—y 11 asociaciones, algunas de ellas con vínculos con la Iglesia. A finales de enero, se reanudaron los juicios contra varias personas detenidas por cargos de traición.

- [EFE, Nicaragua cierra una universidad que fue bastión de las protestas contra Ortega](#), 2 de febrero de 2022
- [Confidencial, Diáspora nicaragüense conforma Consejo Nacional por la Transición Democrática](#), 10 de enero de 2022
- [La Mesa Redonda, Organizaciones opositoras conforman ‘Consejo Nacional por la Transición’ para la liberación de Nicaragua](#), 12 de enero de 2022

RUSIA – UCRANIA

El Ejército ruso invade militarmente Ucrania y desencadena una grave crisis humanitaria

El Ejército ruso inicia una invasión militar contra Ucrania, con despliegue de tropas a través del norte, este y sur del país, desencadenando un escenario de violación de la Carta de Naciones Unidas y una crisis humanitaria agravada exponencialmente con el transcurso de las dinámicas bélicas. A finales de febrero la cifra de personas refugiadas ascendía a más de medio millón de personas (y a más de 800.000 el 2 de marzo), según ACNUR, mientras al menos 136 civiles habrían muerto y varios cientos resultados heridos, según

CONFLICTOS

cifras de ACNUD (actualización a 2 de enero), que alertó de que las cifras reales podrían ser superiores. El Servicio de Emergencias de OCHA alertó de una situación cercana a la catástrofe humanitaria en áreas del este del país, especialmente en zonas de Donetsk, Lugansk y Járkov bajo control del Gobierno y afectadas por elevados niveles de violencia. En su conjunto, la invasión militar estaba generando graves destrozos en infraestructura de agua, educativa, de salud, carreteras, entre otras, y generando problemas de abastecimiento de alimentos, medicamentos y riesgos de seguridad en las evacuaciones, según información de OCHA. Entre finales de febrero e inicio de marzo la capital, Kiev, estaba bajo asedio; y las fuerzas rusas habían tomado territorio en zonas del norte, este y sur. Se registraban bombardeos, uso de artillería pesada, misiles, entre otros. Ucrania decretó la ley marcial, aprobó la provisión de armamento a las milicias y prohibió la salida del país de los hombres de edad entre los 18 y 60 años. Internacionalmente se produjeron protestas contra la invasión y contra la guerra en múltiples ciudades, incluyendo en Rusia por diversos sectores (ciudadanía, periodistas, profesorado, artistas, entre otros). Varios miles fueron detenidos.

El inicio de la invasión se produjo en la madrugada del 24 de febrero, ordenada por el presidente ruso, Vladimir Putin, alegando objetivos de “desnazificación” y “militarización”. Estuvo precedida, el 21 de ese mes, por el reconocimiento de independencia de las autoproclamadas repúblicas de Donetsk y Lugansk y por un discurso de Putin en que cuestionó la existencia de Ucrania como error histórico, entre otros elementos. Los ataques de Rusia se producen tras meses de despliegue masivos de tropas, vehículos militares y armamento junto a la frontera con Ucrania, así como en el marco de ejercicios militares en Belarús; así como de grave deterioro de las relaciones entre Rusia y EEUU, la OTAN y la UE. Los contactos diplomáticos en enero y febrero entre Rusia y EEUU, la OTAN y la OSCE pusieron de manifiesto cierto margen para la aproximación en cuestiones de control de armamento, si bien EEUU y la OTAN mantuvieron su rechazo a las demandas rusas explicitadas en un documento de diciembre de 2021 en que exigía la no ampliación de la OTAN y el retorno a las fronteras de la OTAN de 1995, entre otros reclamos, en el marco de su demanda de un cambio en la arquitectura de seguridad en el continente. El reconocimiento de independencia de Donetsk y Lugansk por Rusia y el inicio de la invasión supusieron el desmantelamiento de los acuerdos de Minsk, estancados en los últimos años por las reticencias ucranianas a su implementación y desacuerdos de interpretación entre las partes. El despliegue de tropas rusas y el lanzamiento de la invasión rusa fue respondido con la activación de

diversos paquetes de sanciones económicas contra altos cargos -incluyendo el propio Putin-, oligarcas, empresas estatales, bancos, entre otros, por parte de países como los estados miembro de la UE, EEUU y Canadá, entre otros. Por otra parte, se incrementó la militarización de la respuesta. La OTAN incrementó despliegues militares en los países del centro y este de Europa miembros de la organización, y desplegó por vez primera de su Fuerza de Respuesta Rápida. A su vez, la UE autorizó por vez primera el envío de armamento letal a través de su llamado Fondo Europeo de Paz. Rusia reaccionó amenazando con atacar convoys de armamento europeo que llegasen a Ucrania. El 28 de febrero se reunieron en la frontera de Belarús y Ucrania una delegación ucraniana y otra rusa, sin condiciones previas. Acordaron seguir reuniéndose, con otra reunión prevista el 2 de marzo.

- Amnistía Internacional, [Russia/Ukraine: Invasion of Ukraine is an act of aggression and human rights catastrophe](#), 1 de marzo de 2022
- Dasha litvinova, [Russians Are Taking to the Streets to Protest the Invasion of Ukraine](#), Time, 28 de febrero de 2022
- Misión Especial de Observación de la OSCE, [informes diarios](#).
- OCHA, [Ukraine: Humanitarian Impact Situation Report \(As of 3:00 p.m. \(EET\), 28 February 2022\)](#), [Ukraine: Humanitarian Impact Situation Report \(As of 5:00 p.m. \(EET\), 27 February 2022\)](#), [Ukraine: Humanitarian Impact Situation Report No. 1 \(As of 5:00 p.m. on 26 February 2022\)](#), OCHA, 26-27-28 de febrero de 2022
- María R. Sahuquillo, [Rusia y Ucrania se emplazan a seguir negociando mientras el Kremlin intensifica su ofensiva](#), El País, 28 de febrero de 2022

SIRIA

El mayor ataque de ISIS desde 2019 deriva en choques con fuerzas kurdas que causan cientos de muertes y posteriormente una operación de EEUU acaba con el líder del grupo

La ofensiva del grupo armado Estado Islámico sobre la prisión de Ghuwayran en Hassakah, en la zona norte de Siria controlada por las fuerzas kurdas, deriva en una intensa escalada de violencia. En torno a un centenar de combatientes del grupo lanzaron una operación armada contra la cárcel el 20 de enero en un intento por liberar a prisioneros de la organización. Se estima que la prisión albergaba a más de 5.000 personas, entre ellas más de 3.500 milicianos de ISIS y 800 menores. El ataque de ISIS con camiones explosivos, atacantes suicidas y un centenar de milicianos –considerado como

CONFLICTOS

la mayor ofensiva del grupo desde su declive y retroceso territorial en 2019–, motivó en los días siguientes una serie de enfrentamientos con las Fuerzas Democráticas de Siria (SDF) lideradas por fuerzas kurdas y apoyadas por la coalición internacional encabezada por EEUU. Las SDF no recuperaron el control de la prisión hasta finales de enero. Según el Observatorio Sirio para los Derechos Humanos (SOHR, por sus siglas en inglés), los nueve días de enfrentamientos provocaron más de 500 muertes, entre ellas las de 347 milicianos de ISIS, 156 miembros de las fuerzas que contrarrestaron el ataque y cuatro civiles. Naciones Unidas alertó que la escalada de violencia había provocado el desplazamiento forzado de decenas de miles de personas. Según SOHR, el objetivo de ISIS iba más allá de restaurar el prestigio del grupo y liberar a los detenidos del grupo, sino que también buscaba recuperar presencia desde Hassakah hasta territorio iraquí. En este contexto, a principios de febrero una operación de las fuerzas especiales de EEUU resultó en la muerte del líder del grupo en el noroeste de Siria. Abu Ibrahim al-Hashimi al-Qurayshi, cabeza del grupo desde finales de 2019, fue localizado en Atme, Idlib, a pocos kilómetros de la frontera con Turquía y muy cerca de donde fue muerto su predecesor. Según Washington, al-Qurayshi habría hecho detonar explosivos en el edificio en que se refugiaba matando a integrantes de su familia. No obstante, algunos indicios apuntaban a la muerte de civiles a causa de disparos. Al menos 13 personas, incluyendo mujeres y menores, murieron en estos hechos.

- Al Jazeera, “[Kurdish-led forces in Syria recapture prison from ISII](#)”. *Al Jazeera*, 26 de enero de 2022.
- Martin Chulov, “[Islamic State leader killed during raid by US special forces in Syria](#)”, *The Guardian*, 4 de febrero de 2022.
- Syrian Observatory for Human Rights, *Revival of “Islamic State” by capturing an area from Al-Hasakah to Iraq. SOHR discloses real objectives of Ghwayran prison operation*, 15 de febrero de 2022.

YEMEN

Se intensifica el conflicto armado y las hostilidades provocan el mayor número de víctimas civiles en tres años

Siguiendo la tendencia de escalada de violencia observada desde el último trimestre de 2021, a

principios de 2022 se agravan los enfrentamientos en Yemen. A mediados de enero, los al-houthistas lanzaron un inédito ataque con drones contra instalaciones petroleras en Abu Dhabi, Emiratos Árabes Unidos (EAU), que causó la muerte a tres trabajadores migrantes e hirió a otras seis personas. El ataque –que estuvo precedido por avances de fuerzas apoyadas por EAU en Yemen y que elevó la tensión entre diversos actores regionales– fue respondido por la coalición militar liderada por Arabia Saudita, en la que también participa EAU, con ofensivas aéreas que dejaron más de una veintena de personas fallecidas en la capital yemení, Sanaa. El 21 de enero, un nuevo ataque de la coalición militar liderada por Arabia Saudita afectó una prisión en Saada donde permanecían detenidas personas migrantes. La ofensiva aérea causó la muerte a 91 personas y dejó heridas a otras 226. El enviado especial de la ONU para Yemen, Hans Grundberg, calificó la acción como el incidente con víctimas civiles más grave en tres años. Durante todo el período se registraron ataques aéreos y con misiles contra hospitales, aeropuertos e infraestructuras de telecomunicaciones, de agua y educativas. Según los datos de Civilian Impact Monitoring Project (CIMP), solo en enero las hostilidades en varios frentes de batalla en Yemen dejaron 650 víctimas civiles, de las cuales 234 personas fallecidas. Se trata de las cifras más elevadas de víctimas civiles desde agosto de 2018. Grundberg expresó su alarma por las graves consecuencias del conflicto para la población civil, el empeoramiento de la crisis humanitaria y la creciente expansión del conflicto más allá de las fronteras yemeníes. Organizaciones de derechos humanos, en tanto, subrayaron la necesidad de poner en el centro la situación de la población civil y asegurar la rendición de cuentas ante los numerosos abusos y crímenes de guerra perpetrados por los diversos actores involucrados en la disputa.

- Afrah Nasser, *Yemen War Victims Beyond the Headlines*, Human Right Watch, 2 de febrero de 2022.
- Martin Chulov, “[Saudis hit back with deadly airstrikes in Yemen after Houthis’ UAE drone attack](#)”, *The Guardian*, 18 de enero de 2022.
- OCHA Yemen, *Humanitarian Update – January 2022*, 9 de febrero de 2022.
- OSESGY, *Statement by the UN Special Envoy for Yemen Hans Grundberg and the UN Resident and Humanitarian Coordinator for Yemen David Gressly*, 25 de enero de 2022.

CONSTRUCCIÓN DE PAZ

CHAD

La Junta Militar pospone el dialogo nacional inclusivo a mayo de 2022

El Consejo Militar de Transición ha anunciado que el foro nacional diseñado para trazar el futuro del país después de toma militar del poder es pospuesto por tres meses. El diálogo nacional inclusivo que el presidente de transición, Mahamat Déby, había anunciado el 30 de diciembre que se iniciaría el 15 de febrero es pospuesto hasta el 10 de mayo. En paralelo, también se posponen las conversaciones preliminares en Qatar con grupos rebeldes chadianos armados, con el objetivo de incorporarlos al diálogo. Estas conversaciones preliminares estaban programadas para comenzar a finales de enero, pero ahora comenzarán el 27 de febrero, dijo un alto funcionario del comité organizador del diálogo. Según fuentes del Consejo Militar, los grupos armados aún no se habían puesto de acuerdo entre ellos para participar. En abril de 2021 el presidente Idriss Déby murió en enfrentamientos contra grupos rebeldes del norte del país y su hijo, Mahamat Déby, asumió el poder a través de un golpe de Estado perpetrado por una Junta Militar, que destituyó al Gobierno, disolvió al Parlamento y derogó la Constitución, prometiendo elecciones libres en 18 meses, plazo que podría posponerse una vez si no se cumplían “ciertas condiciones”. La UA y Francia han pedido que se mantenga el plazo de 18 meses, lo que significaría que las elecciones se celebrarían a finales de 2022. En agosto, Déby anunció que un comité organizaría un diálogo nacional con miras a organizar elecciones presidenciales y parlamentarias. También hizo propuestas a los rebeldes, incluido el grupo FACT, supuestamente responsable de ejecutar a su padre, y permitió que grupos de la oposición y de la sociedad civil organizaran marchas y mítines, algo que su padre había prohibido habitualmente durante los 30 años de su gobierno. El 31 de diciembre, Déby hijo anunció que el foro comenzaría el 15 de febrero de 2022, al término del cual se adoptaría una nueva constitución por referéndum y se celebrarían elecciones. Según el primer ministro Albert Pahimi Padacke, Qatar, el país anfitrión, propuso reunir las diferentes rebeliones en Doha a partir del 27 de febrero. Uno de los líderes rebeldes, Timan Erdimi, que encabeza la poderosa Unión de Fuerzas de Resistencia (UFR), dijo a la AFP que “no estamos en contra de esta (nueva) fecha”, pero pidió una comisión tripartita que reúna a “político-militares”. representantes, así como el Gobierno de Chad y Qatar, para preparar las conversaciones. Por su parte, Mahamat Assileck Halata, vicepresidente de otro grupo rebelde, la Unión de Fuerzas para la Democracia y el Desarrollo (UFDD), señaló que el retraso daría más tiempo al grupo para elaborar sus demandas. Sin embargo, el líder opositor Succes Masra criticó el

retraso y planteó que el aplazamiento podría afianzar el dominio militar y contribuir a posponer las elecciones.

- Africanews, [Chad junta postpones post-coup forum to May](#), 28 de enero de 2022
- Foreign Brief, [Chad's military junta to hold talks with armed groups](#), 27 de febrero de 2022

REPÚBLICA DEMOCRÁTICA DEL CONGO

Cumbre de siete Estados en RDC para reflexionar sobre el acuerdo de paz de 2013

Siete jefes de Estado africanos se reunieron en Kinshasa para evaluar el acuerdo de 2013 destinado a consolidar la paz en el este de la República Democrática del Congo, afectado por la sucesión de guerras que han afectado el país y la región de los Grandes Lagos en las 3 últimas décadas. El Acuerdo Marco para la Paz, la Seguridad y la Cooperación para RDC y la región, alcanzado en 2013, tiene como objetivo fomentar los esfuerzos para estabilizar la región. La cumbre de Kinshasa, la décima de la serie, reunió a los presidentes de la RDC, Sudáfrica, Uganda, Angola, la República del Congo, Burundi y la República Centroafricana. Se esperaba que la cumbre expresara su preocupación por el apoyo logístico y de otro tipo a los grupos armados que siguen activos en la región. Diplomáticos señalaron que “tomarían nota” de las operaciones conjuntas de la RDC y Uganda contra el grupo más notorio, las Fuerzas Democráticas Aliadas (ADF). La operación histórica se lanzó en la zona fronteriza a fines de noviembre pasado, impulsada por una serie de masacres en el este de la República Democrática del Congo y ataques con bombas en la capital de Uganda, Kampala. La cumbre también felicitaría la mejora de las relaciones entre Ruanda y Uganda y entre Ruanda y Burundi después de un largo período de tensión. El acuerdo de 2013 finalmente fue firmado por un total de 11 países, incluidos Kenia, Sudán del Sur, Tanzania y Zambia. La próxima cumbre será organizada en 2023 por Burundi. En este sentido, cabe destacar que la SADC y la ONU se reunieron en noviembre para discutir en torno a la implementación del Acuerdo Marco así como la cumbre celebrada en febrero. El secretario ejecutivo de la SADC, el surafricano Elias Mpedi Magosi, manifestó su voluntad de que los países miembros de la región de los Grandes Lagos trabajen como una unidad colectiva en la consolidación de la paz, durante la reunión que celebró con el enviado especial del secretario general de la ONU para la región, Huang Xia, el 8 de noviembre.

- Africanews, [Seven-nation summit in DR Congo to mull 2013 peace accord](#), 25 de febrero de 2022
- AFP en VOA, [Seven-nation Summit in DR Congo to Mull 2013 Peace Accord](#), 24 de febrero de 2022

CONSTRUCCIÓN DE PAZ

- UN Peacemaker, [Peace, Security and Cooperation Framework for the Democratic Republic of the Congo and the region](#)
- SADC news, [SADC and UN discuss implementation of Peace, Security and Cooperation Framework for DRC and the Great Lakes Region](#), 11 de noviembre de 2021

TAILANDIA (SUR)

Se reanudan las negociaciones presenciales tras un intervalo de dos años

El Gobierno y el grupo armado de oposición BRN se reunieron de manera presencial en Kuala Lumpur (Malasia) por primera vez desde marzo de 2020. Según el Gobierno, en dicha reunión se acordó una agenda sustantiva de tres puntos --reducción de la violencia; participación pública y soluciones políticas-- y también la creación de un grupo de trabajo conjunto para avanzar en tales cuestiones. Según el jefe negociador del BRN, Anas Abdulrahman (alias Hipni Mareh), ambas partes accedieron a centrar el diálogo entorno a los temas de gobernanza, educación, sistema económico y reconocimiento de la identidad malaya patani. Al concluir la ronda de negociación de dos días (11 y 12 de enero), el facilitador de las negociaciones en representación del Gobierno de Malasia, Abdul Rahim

Noor, no dio detalles de los contenidos ni evolución de las conversaciones, pero señaló que ambas partes habían mostrado su voluntad para resolver el conflicto y manifestó que harán falta como mínimo dos años para alcanzar un acuerdo. Además, Abdul Rahim Noor adelantó que se había discutido la creación de una región autónoma en el sur del país (Patani Darussalam). En esta línea, según un informe del centro S. Rajaratnam School of International Studies de Singapur, en mayo de 2021 el BRN ya presentó formalmente una propuesta de alto el fuego vinculada a la creación de una región autónoma en la que la identidad y lengua malaya serían reconocidas y preservadas oficialmente y en la que el pueblo Patani tendría derecho a diseñar sus sistemas educativos y económico. Según algunas informaciones de prensa, además del equipo facilitador de Malasia, personas observadoras de Noruega y Reino Unido también habrían participado en dicha ronda de negociación. Según estas mismas informaciones, ningún representante del ala militar del BRN estuvo representado en el panel negociador de siete personas del BRN.

- Zachary Abuza, [Thailand, BRN Rebels are Far Apart on Key Issues in Peace Talks](#), Benar News, 18 de enero de 2022
- Muzliza Mustafa, Nisha David y Mariyam Ahmad, [After Thai-BRN Talks, Malaysia Says Deep South Solution Will Take Years](#), 12 de enero de 2022



Esta publicación está sujeta a una licencia de Creative Commons. Se permite la reproducción total o parcial, la distribución y la comunicación pública de la obra, siempre que no sea con fines comerciales, y siempre que se reconozca la autoría de la obra original. No se permite la creación de obras derivadas.

El contenido de esta publicación es responsabilidad exclusiva de la Escola de Cultura de Pau y no refleja la opinión de la ACCD ni de la Generalitat de Catalunya.

 **escuela de cultura de pau**

UAB
Universitat Autònoma
de Barcelona

Escola de Cultura de Pau
Parc de Recerca, Edifici MRA,
Universitat Autònoma de Barcelona
08193 Bellaterra (España)
+34 93 586 88 42
pr.conflict.escolapau@uab.cat
escolapau.uab.cat

Con el apoyo de:



@escolapau 

EscolaPau 

escoladeculturadepau 